

# VERBA VOLANT

DICIEMBRE DE 2022 IES LOS SAUCES. BENAVENTE. ZAMORA/ NÚMERO 3

*NÚMERO ESPECIAL "NAVIDEÑO".*

*ALUMNOS DE 2º ESO B*

*PROFESORA A CARGO: GUADALUPE CHINEA LÓPEZ*



## INTERNACIONAL

### NOTICIAS EN DICIEMBRE

# LA GUERRA DE UCRANIA SIGUE

Por Yaiza Uña y Daniel García

La guerra de Ucrania ha cumplido en diciembre 278 días desde la invasión de Rusia. El gobierno ucraniano ha estabilizado el sistema eléctrico que había sido gravemente dañado por los misiles rusos. La situación ha mejorado especialmente en Kiev. La luz ha vuelto la mayoría a las infraestructuras a la ciudad de Jerson, hace dos semanas que han sufrido una crisis humanitaria. El presidente Volodímir Zelenski no descarta nuevos ataques de los rusos por eso ha obligado ahorrar energía a las personas para prevenir apagones.

La Navidad se acerca y es terrible recordar que hace apenas un año, Ucrania celebró las fiestas con la guerra solo como una lejana posibilidad,

iluminando y engalanando las calles y las plazas, levantando mercados. Las fotografías desalientan porque solo 365 días después faltan 7,5 de los 41 millones de habitantes, hoy refugiados; porque al menos 6.000 civiles han muerto, según Naciones Unidas, de ellos cerca de 500 niños, según Unicef; por las familias rotas, sin techo; por los apagones, el frío y la escasez ante el invierno.

"Nadie va a cancelar la Navidad ni el Año Nuevo", ha desafiado Klitschko en una entrevista a la agencia RBC. El mensaje puede sonar contradictorio en el contexto de un conflicto o con la obligación -es cuestión de vida o muerte- de emplear la energía en lo estrictamente necesario. Pero se trata de una cuestión de orgullo, de que el enemigo no arrebatte también esta tradición, aunque tenga que ser, porque así será, con abetos sin luces, o que las que se pongan no lleguen a encenderse.

# UNOS PREMIOS NOBEL MUY ESPECIALES RECIBEN SU GALARDÓN EN ESTOCOLMO

## Por 2ºB

La ceremonia de entrega de los Premios Nobel ha sido muy especial: ha reunido a todos los galardonados desde 2020, a los que no fue posible entregar el premio en persona debido a la pandemia.

Parece así que los Premios Nobel vuelven a tener el esplendor que han poseído siempre. Se ha premiado en Física a la investigación sobre el entrelazamiento cuántico, un mecanismo por el que dos partículas cuánticas se comportan como si fueran una única partícula independientemente de la distancia entre ellas; en Química, investigaciones han dado lugar a la aplicación de tratamientos más específicos contra el cáncer; en Medicina, hallazgos sobre el ADN de los neandertales y por sus descubrimientos sobre la evolución humana; en Economía la contribución de cada uno de ellos a la hora de explicar el importante papel de los bancos en la economía, especialmente, durante las crisis financieras; y en Literatura se entregó a la escritora francesa Annie Ernaux sobre su obra en la que trata temas sobre los conflictos entre clases sociales y el género, que trata de un modo autobiográfico.

En cuanto al Nobel de la Paz, este año se ha estado muy presente la invasión de Rusia a Ucrania: El Premio Nobel de la Paz ha tenido muy presente este año el conflicto en Ucrania y ha premiado la labor de tres representantes de la sociedad civil tanto de ese país como de Bielorrusia y de Rusia. En concreto, al Centro por las Libertades Civiles de Ucrania, a la ONG rusa de derechos humanos Memorial (desmantelada por las autoridades rusas) y al activista bielorruso Ales Bialiatski, actualmente encarcelado.

6

Los Nobel son los premios más prestigiosos del mundo. Reconocen las disciplinas de Física, Química, Literatura, Medicina, Economía y de la Paz y su origen se debe, como decíamos anteriormente, a Alfred Nobel, inventor de la dinamita. En su testamento dejó constancia de que la inmensa fortuna hecha gracias a su esfuerzo iría destinada a reconocer la labor de personas o instituciones.



# EL ANIVERSARIO DE LA CONSTITUCIÓN ESPAÑOLA

## Por 2ºB

El pasado 6 de diciembre tuvo lugar los actos de conmemoración de la Carta Magna española: ya son 44º años desde que políticos de muy diferentes posiciones políticas se pusieron de acuerdo en la redacción de unos derechos y deberes para los ciudadanos españoles. La ceremonia ha comenzado con el izado de la bandera de España ante la fachada principal del Congreso, donde los presidentes de las Cámaras, Meritxell Batet (baja) y Ander Gil (alta), han pasado revista a las tropas en una breve parada militar.

Asimismo, han asistido una representación de los agentes sociales y de la sociedad civil, el todavía presidente del Tribunal Constitucional, Pedro González-Trevijano, y Rafael Mozo, que sigue como presidente del Consejo General del Poder Judicial. En el acto también de izado de la bandera han estado presentes miembros de las Mesas de ambas Cámaras, portavoces de grupos parlamentarios del PSOE, PP, Vox y Cs, entre otros, y autoridades militares.

En la Carta Magna se defienden derechos tan fundamentales como "el derecho a una vivienda digna y adecuada", "a la educación" o "La dignidad de la persona, los derechos inviolables que le son inherentes, el libre desarrollo de la personalidad, el respeto a la ley y a los derechos de los demás son fundamento del orden político y de la paz social".

# DEPORTES

## 2022 el año del Mundial: QATAR Por Diana Villar y Sergio Vara

Sin duda las numerosas polémicas han hecho de este mundial, el mundial de la discordia. Se celebra en uno de los países más ricos del mundo, Qatar. Varios han sido los focos de conflicto, como su celebración en invierno cuando siempre es en verano. La explotación que han sufrido los trabajadores en la construcción de los estadios, llegando a fallecer 6500 personas. Los derechos humanos, donde se discrimina a la mujer, se persiguen a los homosexuales y no hay libertad de prensa, entre otras cosas.

Con todos estos problemas la sociedad se debate entre ver y disfrutar de un partido de fútbol y aceptar todas las polémicas o mirar para otro lado y dejar que sean las instituciones las que tomen medidas y tal vez para el próximo mundial no se vuelvan a cometer estas injusticias, muertes, desprecios o diEl mundial de Qatar de 2022 es la vigésima segunda edición de la copa del mundo del fútbol masculino organizada por la FIFA.

El mundial empezó el 30 de noviembre y acabará este 18 de diciembre de 2022. Los favoritos para ganar el mundial de Qatar de 2022 son: Brasil, Argentina y Francia entre los 32 equipos que competirán, otras selecciones favoritas son Inglaterra y España según los apostantes. El mundial de Catar está organizado por una fase de grupos, unos octavos de final, unos cuartos de final, una semifinal y la gran final que nombrará a la selección ganadora.

Los estadios en los que se van a disputar los partidos son: Estadio AHMAD BIND ALI, AL BAYT, AL JANOUB, AL THUMA, CIUDAD DE LA EDUCACION, INTERNACIONAL KHALIFA, LUSAIL, RAS ABU y ABOUD.

## Ghana no gana contra Portugal Por Víctor González

Portugal gana 3-2 a Ghana en un interesante partido en el que Cristiano Ronaldo en el minuto 65 metería de penalti y ese gol queda para la historia porque es el primer jugador en meter en 5 mundiales diferentes. El partido comenzaría con muchas llegadas de Portugal incluso le anularían un gol a Cristiano Ronaldo en la primera parte. En la segunda parte se adelantaría Portugal con el gol de penalti de Cristiano, pero en el minuto 73 metería Ghana para empatar el partido, 5 minutos después del gol Portugal metería dos goles en 3 minutos y ya para finalizar el

## Cristiano se apropia de un gol ajeno frente a Uruguay Por Leire Rodríguez

Cristiano no tocó el balón tirado por Bruno Fernandes. El portugués se apropia hasta los goles que no marca, Necesito milímetros para rematar el gol con el que Portugal empezó su triunfo ante Uruguay y selló su pase a octavos, pero él se lo quedo y lo celebró para que el público gritara

su nombre. Era el minuto 54 del partido y el marcador estaba 0-0 cuando un golpe de Bruno pasó muy cerca de Cristiano y entro en la portería de Rochet. Cuando el balón entró, Cristiano lo celebró como suyo. El Colegiado y la FIFA le otorgaron la diana a Bruno, debido a que Cristiano no consiguió tocar el balón.

Al acabar el partido, sabiendo que el gol no lo contarían en su estadística del ex del Real Madrid y del Manchester United se marchó a los vestuarios insistiendo que había rozado la pelota con la cabeza. No hay discusión alguna, es como el fuera de juego que se están apuntando desde el VAR. Todo está justo al milímetro y el chip no ha quitado lugar a la duda no obstante a que Ronaldo no tuviera tan claro que ese noveno gol que consiguió en un estado final de una copa del mundo no fuera suyo.

La pelota del mundial tiene un chip que descubre todos los toques que hace, se puede ver que no hay ningún toque en el balón de Cr7 para el primer gol en el partido.



# Fin del Mundial de Fórmula 1: ¿funcionará el plan el siguiente año?

Por Felipe José Bermejo

Este domingo 20 de noviembre fue la última vez que este año rodara un f1 sobre la pista, en ella como en muchas ocasiones se jugaban todos los pilotos mucho, como el subcampeonato de pilotos entre Charles Leclerc (de Ferrari) y Checo Pérez (de Red Bull) o el subcampeonato de constructores entre una Mercedes que estaba desaparecida y una Ferrari que después del verano se había derrumbado, a lo que se le juntaban que también había pilotos que se despiden como Daniel Ricciardo o Sebastián Vettel al cual no pudo celebrar en pista el piloto Madrileño Fernando Alonso su despedida como se merecía el cual había tenido un fallo en su unidad de potencia, dando también el fin de una loca temporada de una renovada f1 la cual tenía la implementación de un nuevo suelo plano que generó porpoising que son unos botes provocados por el aire, unas redas más grandes de 18 pulgadas, un cambio total de concepto en las suspensiones y un techo presupuestario de 140 millones de dólares y un aumento 798 kg de peso hasta los . Todo esto para aumentar la competitividad.

Una temporada la cual parecía que sería gobernada por Ferrari siendo así hasta que Red Bull dio los pasos en el camino correcto adelantando a los de Maranello en el mundial que parecía que se habían dormido después del parón veraniego los cuales con el primer o segundo mejor coche no pudieron hacer la pole.

## Marruecos, la gran sorpresa del Mundial Por 2ºB

Nuestros vecinos del sur han dado la gran sorpresa del Mundial: han derrotado al Portugal de Cristiano y a la España de Luis Enrique. Ahora les toca enfrentarse a la Francia de Mbappé, pero tienen ya a su país en el bolsillo y todos los y las marroquíes alrededor del mundo celebran cada victoria como si fuera la final.

Marruecos es el primer equipo africano en colarse en las semifinales del Mundial de Qatar. Una frase que hace tres semanas hubiera parecido una locura, pero es la realidad y estamos viviendo una de las más grandes, si no es que la mayor, en la historia de los Mundiales. Los Leones del Atlas no quieren despertar del sueño.

En la historia de los Mundiales, los cuartos de final suelen ser cuando le dan las 12 a las 'Cenicientas' y la carroza se convierte en calabaza. Ahí fue donde cayeron Costa Rica en 2014, Paraguay y Ghana en 2010, Ucrania en 2006, Senegal y Estados Unidos en el 2002, Rumanía en 1994 y México en 1986. Los cuartos es donde las sorpresas se iban para casa.

Pero no Marruecos. Van a jugar siete partidos del Mundial y se mete entre las más grandes sorpresas en la historia de la Copa del Mundo.

## RETOS

14

### NUEVOS RETOS LINGÜÍSTICOS Y LITERARIOS

Hecho por: Guadalupe China López, profesora de Lengua castellana y Literatura.

EN ESTE TERCER NÚMERO PROPONEMOS UN NUEVO RETO. BUSCAMOS ESCRITORES Y OBRAS PERDIDAS EN LOS LIBROS DE TEXTO DE LENGUA Y LITERATURA. TAMBIÉN SOLUCIONAMOS ALGUNOS PROBLEMAS DE MORFOSINTAXIS Y ORTOGRAFÍA.

RETO 1: ¿Cuántos morfemas constituyen la palabra "anticatarral"?

RETO 2: ¿Quién escribió los versos "por mi mano plantado tengo un huerto" que da nombre al eslogan del Proyecto Lugares del Libro?

RETO 3: Resume el argumento de *El Lazarillo*. ¿Es una obra anónima?

RETO 4: ¿Qué autor escribió artículos en los que criticaba las malas costumbres españolas, como *Vuelva usted mañana*?

RETO 5: ¿La palabra fe se escribe con tilde o sin tilde? ¿Por qué?

RETO 6: ¿Cuántos españoles han ganado el Premio Nobel de Literatura?

RETO 7: Elige la opción correcta A) Tengo todos sus álbum; B) Tengo todos su álbumes; C) Tengo todos sus álbums.

RETO 8: ¿Quién es el autor de la siguiente composición? ¿Qué tipo de composición es? ¿Por qué?

A orillas de un estanque,  
diciendo estaba un pato:  
«¿A qué animal dio el cielo  
los dones que me ha dado?

Soy de agua, tierra y aire: 5  
cuando de andar me canso,  
si se me antoja, vuelo;  
si se me antoja, nado».

Una serpiente astuta,  
que le estaba escuchando, 10  
le llamó con un silbo  
y le dijo «¡Seó guapo!

no hay que echar tantas plantas;

pues ni anda como el gamo,  
ni vuela como el sacre,     15  
ni nada como el barbo;

y así, tenga sabido  
que lo importante y raro  
no es entender de todo,  
sino ser diestro en algo»

OS ANIMAMOS A PARTICIPAR EN ESTOS RETOS DEJANDO EN UN SOBRE LAS SOLUCIONES EN CONSERJERÍA CON VUESTRO NOMBRE, APELLIDOS, CURSO Y GRUPO. DECID QUE ES PARA ENTREGAR A GUADA. EN EL PRÓXIMO NÚMERO SALDRÁ VUESTRO NOMBRE PUBLICADO.

## Call of duty warzone pasa a llamarse warzone caldera Por Aarón Fernández

Con la llegada de Warzone2, la empresa Activision cerró temporalmente los servidores de Warzone hasta el 28 de noviembre de 2022. El nombre del famoso shooter pasa a llamarse Warzone: Caldera. Los jugadores nos esperábamos muchos cambios en los modos de juego, mapas, armas, vehículos, personajes y skins. Pero tras la actualización y la reapertura han borrado mapas pequeños, Rebirth Island y Fortune's Keep y también han quitado el modo de juego botín. A los usuarios que no les gustan jugar al modo Battle Royale están molestos con estos cambios.

## Big Bang Theory Por Víctor González

Recomiendo esta serie porque es muy entretenida te hace reír mucho cuando la ves. El personaje más divertido para es Sheldon Cooper, un estudiante físico teórico maniático y muy peculiar, que tienen unos amigos y novia igual de especiales, pero también inigualables y divertidos.

# 9-1-1

## Por Felipe José Bermejo

Es una serie de televisión la cual cuentan la vida de bomberos, técnicos de emergencias, paramédicos y policías los cuales no tienen en su mayoría mucha más familia que ellos mismos los cuales están muy unidos y aprovechan cualquier momento para reunirse fuera de su agotador trabajo ya sea para una fiesta o para ayudarse o pedir consejo.

¿Sabías que?: Los erizos lo ven todo de color amarillo.

¿Sabías que la letra J, es la única letra que no aparece en la tabla periódica química?

¿Sabías que las personas nacidas entre 1995 y 1999 han vivido 3 décadas, 2 siglos y 2 milenios, sin siquiera tener 18 años?

¿Sabías que Qatar es uno de los países más pequeños del mundo, pero a la vez de los más ricos?

¿Sabías que un estudio matemático creado por el doctor Tom Crawford, profesor de la universidad de Oxford, Cristiano Ronaldo debería ser el mejor futbolista de la historia?

¿Sabías cuántas mujeres han participado en la guerra de Ucrania? 50.000 mujeres han participado en la guerra.

¿Sabías cuántos civiles han fallecido en la guerra de Ucrania? Unos 5.900 civiles han fallecido por la guerra.